

PHARMACIEN D'OFFICINE : UN SAVOIR FAIRE INSUFFISAMMENT EXPLOITÉ !

Abderrahim DERRAJI - 2015-06-16 13:25:50 - Vu sur pharmacie.ma

Dans de nombreux pays, les pharmaciens sont entrain de mettre en place de nouvelles missions pour améliorer leurs contributions à la prise en charge des patients, et particulièrement les malades chroniques. Le vieillissement de la population qui s'accompagne d'une augmentation de la prévalence de nombreuses pathologies, rend la prise en charge des patients par les médecins dans des délais acceptables, de plus en plus difficile. C'est sans doute, ce qui explique aujourd'hui l'adhésion de nombreux médecins à une approche où les pharmaciens et d'autres professionnels de santé puissent être chargés de certaines missions encadrées.

Pour étudier l'expérience espagnole en la matière, le Syndicat des pharmaciens de Tanger a programmé, lors de ses journées qui se sont tenues les vendredi et samedi derniers, une conférence animée par le Prof. Fernando MARTINEZ MARTINEZ (1), ancien doyen de la faculté de pharmacie de Grenade. Ce grand spécialiste des soins pharmaceutiques et du suivi thérapeutique a présenté à l'assistance les résultats du projet de recherche "conSIGUE" (2), projet ayant pour objectif d'évaluer l'apport du suivi pharmaco-thérapeutique assuré par les pharmaciens d'officine en faveur des patients souffrants de certaines pathologies.

L'équipe de recherche à l'origine de cette étude a procédé à une comparaison entre les patients suivis par des pharmaciens ayant bénéficié de formation en soins pharmaceutiques et en suivi thérapeutique et des patients qui s'approvisionnent dans d'autres pharmacies. Les chercheurs ont constaté une réduction de la population qui, jusque là, a toujours échappé au suivi médical (3), une baisse des admissions aux urgences, une réduction des hospitalisations, une augmentation de la qualité de vie et une baisse de la consommation en médicaments. Par ailleurs, l'étude pharmaco économique des données a démontré que chaque Euro investi a permis une réduction des dépenses de santé qui peut avoisiner les 4,53 Euros. Les pharmaciens qui ont participé à cette étude sont tous accrédités. Cette accréditation est conditionnée, entre autres, par une formation post universitaire en soins pharmaceutiques et en suivi thérapeutique et par l'aménagement d'un espace de confidentialité au sein de leur pharmacie.

Cette initiative a permis de démontrer, chiffres à la clef, l'apport du pharmacien dans l'amélioration de la prise en charge des malades et dans la réduction des dépenses en matière de santé. Les résultats de cette étude devraient, à n'en point douter, convaincre les donneurs d'ordre des caisses d'assurance maladie espagnoles à prévoir une rémunération récompensant l'effort fourni par le pharmacien.

Enfin, on espère que les pharmaciens maghrébins finiront, à leur tour, par prendre conscience que leurs revenus ne peuvent rester ad vitam aeternam tributaires d'une simple marge commerciale. Ils devront s'inspirer des expériences européennes qui font de la compétence du pharmacien son meilleur atout pour aspirer à une rémunération juste. _____

(1) Prof. M. Fernando MARTINEZ MARTINEZ, ancien doyen de la faculté de pharmacie de Grenade, auteur et co-auteur de plusieurs ouvrages sur les soins pharmaceutiques et le suivi pharmaco-thérapeutique, Coordinateur des programmes de Doctorat et Master officiel en soins pharmaceutiques et ex. président de l'académie Ibero-Américane de la pharmacie

(2) C'est un programme de recherche dont l'objectif est de faire progresser l'implantation durable du service du suivi pharmaco-thérapeutique (SPT) dans les pharmacies communautaires comme modèle de service professionnel pharmaceutique. Il est dirigé par le Conseil général des collèges officiels des pharmaciens et l'Université de Grenade, avec le soutien des Collèges officiels des pharmaciens (conseils), et parrainé un laboratoire pharmaceutique. Il a eu le soutien du Ministère de la Santé, des Services sociaux et de l'égalité, la Société espagnole de pharmacie communautaire, la Fondation Pharmaceutical Care Espagne et les Communautés autonomes participantes.

Ont participé à ce programme : des chercheurs d'universités internationales comme: l'université de Technologie de Sydney (Australie) et l'université de Leeds (grande Bretagne) et des universités espagnoles notamment l'université de Grenade, Saragosse, Vitoria et de La Laguna, ainsi que des pharmaciens communautaires bénévoles. (3) [En savoir plus : lien](#)